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E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN  
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OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

 

 
 

HORA DE 
INICIO 

HORA DE 
FINALIZACIÓN  

FECHA  LUGAR  

4:30 pm   8:00 pm   
DIA MES  AÑO Salón Comunal 20 de Julio  

Calle 24 Sur No. 5- 75   14  03  2023  
 

TEMA:  Taller de diálogo ciudadano de la Actuación Estratégica 20 de Julio  

OBJETIVO DE LA REUNIÓN: 
Promover un espacio de diálogo con los actores del territorio interesados 

sobre las oportunidades que trae la Actuación Estratégica 20 de Julio  

 

PARTICIPANTES  

NÚMERO DE PARTICIPANTES  

SE ANEXA LISTADO DE ASISTENCIA 
SERVIDORES PÚBLICOS SDP 14  

ASISTENTES NO SDP  54  

 

AGENDA PROPUESTA PARA EL ESPACIO  

ACTIVIDAD  
(Orden del día) 

TIEMPO ESTIMADO 

1. Actividad rompehielos: Muro de la Empatía 
4:00 p.m. 4:30 p.m. 

 

2. Introducción al espacio y acuerdos para el desarrollo 4:30 p.m.  4:35 p.m. 

3. 
Introducción General A.E. - Contexto sobre la AE 20 de 

Julio  
4:35 p.m.  5:00 p.m. 

 

4. 
Trabajo por mesas de los pilares del POT: 

Reverdecimiento, Cuidado, Movilidad Sostenible , 
Reactivación Económica y Patrimonio  

5:00 pm 7:20  p.m.  

5. 
Plenaria: Ideas fuerza trabajadas por mesa y preguntas 

ciudadanas- cierre  
7:20 pm – 8:00  p.m.  

OBSERVACIONES SOBRE LAS ACTIVIDADES: 
(Solo cuando se generen cambios en el Orden del Día) 

 

 
 

PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN 
(Contexto Previo) 

 
Canales de convocatoria implementados: 

 
Correos electrónicos x Volanteo y perifoneo x    Vídeos  Oficios de invitación x Publicación en redes  

 
Otro: Llamadas telefónicas y mensajes a través de WhatsApp.  
 

 
¿Se remitió información previa durante la convocatoria:  
(Presentación de Contenido, piezas informativas, enlaces electrónicos, decretos, reglamentaciones u otros documentos 
oficiales, informes, cartografía técnica, u otro tipo de información) 

 
Sí X  No  

 

Detalle de la información previa enviada: 
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PREPARACIÓN DE LA REUNIÓN 
(Contexto Previo) 

1. Plegable: Qué es una actuación estratégica 
2. Presentación con las generalidades de las directrices de la A.E. 20 de Julio.  

 
 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

 

1. Actividades rompehielos: Muro de la Empatía y Consultorio POT 

 
 
Siendo las 4:15 pm se habilito 1 actividad rompehielos  denominada muro de la empatía, El muro de la empatía 
es un elemento compuesto por carteleras para que la ciudadanía pueda manifestar de manera organizada por 
escrito las inquietudes, observaciones y posturas que les suscita el espacio de diálogo de la A. E. 20 de Julio a 
través de dos preguntas que fueron realizadas. Esta actividad fue liderada por el profesional de la SDP William 
Gil. Anexo a esta acta se encuentran los resultados de las impresiones escritas por la ciudadanía que participó de 
este espacio del taller. 
 
Consultorio POT 
 
El Consultorio POT es un espacio que tiene por objetivo garantizar el acceso a la información a la ciudadanía. Está 
dirigido principalmente a las y los participantes del taller que requieran información y contexto sobre el POT, que 
tengan inquietudes muy específicas sobre los aspectos normativos o de competencia del POT. También es un 
espacio de escucha para aquellas personas que tienen observaciones o desacuerdos con los temas del taller o la 
metodología. Esta actividad fue liderada por el Subdirector de Planeamiento Local el Arquitecto Waldo Yecit Ortiz.  
 
Durante el taller tres funcionarios de  la Alcaldía Local de San Cristóbal  se acercaron al Consultorio POT. La 
primera fue Gisell Quinchanegua quien realizó la siguiente pregunta ¿Las localidades van a cambiar? El 
Subdirector de Planeamiento Local el Arquitecto Waldo Yecit Ortiz da respuesta a la pregunta en los siguientes 
términos las localidades dentro de la UPL de San Cristóbal se mantienen como están.  
El segundo funcionario de la Alcaldía Local de San Cristóbal fue Jhonatan Gil quien realizo la siguiente pregunta 
¿Los predios se van a demoler? El Arquitecto Waldo Yecit Ortiz da respuesta a la pregunta en los siguientes 
términos: La renovación urbana no tiene como fin tumbar los predios si no que lo que se busca es hacer una 
norma especial que permita la intervención. 
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El último funcionario de  la Alcaldía Local de San Cristóbal  fue Elkin Rojas quien intervino preguntando ¿van a 
desaparecer las localidades y las UPZ? De nuevo el Arquitecto Waldo Yecit Ortiz responde informando que ni las 
Localidades ni las UPZ desaparecerán y manifiesta que las UPL son solo una herramienta  de planeación.  
 
 

 

2. Introducción al espacio y acuerdos para el desarrollo 
 
La profesional Fernanda Pineda de la Oficina de Participación y Diálogo de Ciudad de la SDP, realiza la instalación 
del taller hacia las 4:35 pm  con un saludo de bienvenida, seguidamente leyó los acuerdos para el desarrollo del 
espacio, e indicó que el objetivo del espacio era “Promover un espacio de diálogo con los actores interesados del 
territorio sobre las oportunidades que trae la Actuación Estratégica 20 de Julio.” 
 
Para finalizar su intervención la profesional  Claudia Fernanda Pineda, explica la metodología que se tiene 
propuesta para  el taller e indica que se trabajara por rotación en cinco mesas correspondientes a los cinco pilares 
que maneja el POT entre las cuales se encuentran Reverdecimiento, Cuidado, Reactivación, Movilidad Sostenible 
y patrimonio. Aduce que una vez finalizada  la respectiva rotación por cada una de las mesas se realizará una 
plenaria para explicar las ideas fuerza trabajadas en cada mesa. 
 
 

3. Introducción General A.E. - Contexto sobre la AE 20 de Julio 

 

Toma el uso de la palabra el Subdirector de Planeamiento Local el Arquitecto Waldo Yecit Ortiz, menciona que la 
Secretaría Distrital de Planeación tiene un nuevo esquema, en el que los procesos locales del territorio son 
acompañados por una subdirección específica asignada, seguidamente para entrar en contexto expone los datos 
generales del polígono que comprende la Actuación Estratégica (AE) 20 de julio, entre ellos el número de 
hectáreas, de población, de árboles por personas, de metros cuadrados de espacio público por habitante y de 
metros cuadrados de equipamientos por habitante.  
 
Así mismo, aclara que el ejercicio que se realizará en este espacio está centrado en la Actuación Estratégica 20 
de julio y explica que el POT define áreas que tienen condiciones únicas porque tienen vías principales, 
equipamientos, actividades especiales y en general, una gran cantidad de elementos que se pueden aprovechar, 
razón por la que en este territorio se establece el desarrollo de la Actuación Estratégica que lleva su mismo 
nombre, con la cual se espera mejorar todo el territorio de la localidad.  
 
 
Seguidamente el profesional de la SDP – DPL  Sebastián Castañeda, menciona que el sentido de la AE es tratar de 
resolver problemas y oportunidades que se han identificado, los cuales corresponden con los esfuerzos del 
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gobierno local, en el cual se quiere armonizar lo que sucede en el territorio. Se quiere reconocer el valor 
patrimonial que tiene el 20 de julio y que no solo responde a las acciones locales, sino que hay un compromiso 
del gobierno distrital para reconocer ese valor patrimonial. Adicionalmente, se reconoce el intercambio de 
servicios, el territorio como centralidad económica y algunas problemáticas o dificultades relacionadas con el 
tema peatonal y de movilidad. El sector de 20 de julio cumple con la articulación de varios parques estructurantes 
y conexión con los cerros orientales y se busca acercar los servicios sociales y de cuidado a la ciudadanía y 
potenciar el valor estratégico que tiene el 20 de Julio.  
Indica que la Actuación Estratégica se está formulando de la mano de la Secretaría del Hábitat.    
 

✔ Contexto sobre la AE 20 de Julio 

 
Toma la palabra Piedad Hoyos, coordinadora de la Actuación Estratégica (AE) 20 de Julio desde de la Secretaría 
Distrital del Hábitat (SDHT). Comenta generalidades sobre la Actuación estratégica (AE) 20 de Julio habla que la 
misma está delimitada por la carrera 10, la avenida 1 de mayo, la carrera 3, que se convierte en la carrera 2 al 
subir hacia el oriente; la calle 27 sur, la calle 31 sur y el portal del 20 de Julio, que es su límite más oriental.   
Explica que dentro de uno de sus pilares la A.E tiene una clara vocación patrimonial, guiada por la historia del 
peregrinaje religioso hacia la iglesia del 20 de julio.  Es una vocación histórica que se ha desarrollado con la ciudad, 
por medio de proyectos urbanos que emergieron alrededor de la iglesia, como barrios obreros y el comercio 
alrededor del turismo religioso. Por lo tanto, afirma que la AE 20 de Julio es una pieza que nace de una orientación 
natural territorial, pero que busca producir cambios necesarios para el mejoramiento integral del sector. 
 
Continuando con la exposición explica que la AE está localizada en su totalidad dentro de la Unidad de 
Planeamiento Local (UPL) San Cristóbal, que hace parte del grupo de territorios del suroriente de Bogotá. No 
obstante, resalta que esta pieza tiene varios niveles de vinculación con la ciudad: local, distrital y regional. Pilar 
continúa: “aquí tenemos el 20 de Julio con su dinámica alrededor de la iglesia, con una gran cantidad de turistas 
que entran y salen todo el tiempo. Otro punto importante es que este territorio hace parte de la Estructura 
Ecológica Principal (EEP), por la conexión cercana que tiene con los cerros orientales y el río Fucha. El 20 de Julio 
es la puerta al suroriente de la ciudad que brinda muchos servicios ecosistémicos y que, durante muchas décadas, 
comunidades y organizaciones ambientales se han dedicado a proteger y cuidar. Esta es una protección 
comunitaria que ahora va a tener un claro apoyo distrital”. 
 
Seguidamente recuerda que el objetivo del taller de diálogo sobre la AE 20 de Julio, es que la ciudadanía 
contribuya en el planeamiento de las directrices de la AE, generando guías sobre cómo plantar en el territorio 
mejoras públicas, como alamedas, equipamientos, andenes, entre otros; para que el funcionamiento de este 
territorio sea fluido, dinámico y más coherente con la vocación histórica y comunitaria de la zona. Pilar, específica: 
“cuando pensemos en las guías o directrices de la AE hay que considerar el impacto que estas van a tener. 
Pensando, por ejemplo, si un hospital está capacitado para el nivel regional. Hay que pensar entonces siempre 
en las tres escalas diferentes: local, distrital y regional. Yo sé que ustedes entienden la magnitud de este tipo de 
instrumentos y de las dinámicas que se dan alrededor de la vocación del territorio”, afirma dirigiéndose al público 
presente. 
 
Pilar, nombra cada uno de los cinco pilares de Plan de Ordenamiento Territorial (POT): reverdecimiento, cuidado, 
reactivación económica, movilidad y patrimonio. Acto seguido, manifiesta que se hará un trabajo por cinco 
mesas, donde cada una corresponde a uno de los pilares que recién enlistó, con el objetivo de contar con una 
guía del conocimiento ciudadano sobre los cinco componentes para que las entidades del Distrito puedan tejer 
proyectos en el marco de la AE, de una manera más coherente con los intereses territoriales. 
 
Pilar continúa diciendo que, a nivel distrital, la AE 20 de Julio es muy importante, debido a sus nodos de 
equipamientos y por su conexión con el centro de la ciudad por la carrera 10 y la carrera 6. Ella expresa: “la AE 
es un paso hacia el centro de la ciudad. Es una ubicación estratégica. También por la conexión de la avenida 1 de 
mayo, que trae un desarrollo muy importante por su corredor de Viviendas de Interés Social (VIS), que cambia la 
dinámica en la conexión oriente – occidente. Estamos dando un paso entonces para que todo esto sea articulado 
y pensado de manera coherente”. Inmediatamente, complementa: “a nivel local queremos entender cómo es la 
población que habita día y noche en la localidad. Se sabe que hay un porcentaje alto de personas mayores y en 
condición de discapacidad que requieren respuestas específicas territoriales a sus problemas. Esto es hacer la 
ciudad más caminable, cuidadora y próxima”. 
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finaliza su exposición afirmando: “me alegra mucho ver a tantas personas participando, ya que ustedes son 
quienes más conocen el territorio y tienen el compromiso con entender cuál es el planeamiento local con este 
instrumento y cómo cambia la ciudad y su ordenamiento. Les agradezco que estén en este proceso, ya que la 
idea es que lo que quede mejore el impacto en la vida de reverdecimiento, cuidado y demás pilares de la vida 
local”. 
 
 
4 Trabajo por mesas de los pilares del POT: Reverdecimiento, Cuidado, Movilidad Sostenible , 

Reactivación y Patrimonio 
 
Se da inicio a la rotación de trabajo en mesas de acuerdo a la metodología explicada en la instalación del taller 
para lograr identificar conjuntamente las oportunidades y potencialidades de acuerdo a cada pilar 
(reverdecimiento, cuidado, reactivación económica, movilidad sostenible y patrimonio). Dentro de la actuación 
estratégica (A.E) 20 de Julio. 
 
MESA REVERDECIMIENTO   
 

Moderador  Fernando Barbosa de la SDHT  

Relator Angélica Higuera  
 
Primera Rotación  

Para entrar en contexto el moderador Fernando Barbosa, empieza explicando a los ciudadanos que es Reverdecer 
desde el decreto 555 del 2021, y lo que contempla en temas relacionados con la Estructura Ecológica Principal 
de este territorio, los cuales son la ronda del río Fucha y el parque Entre nubes, principalmente.  Luego de esto, 
el formulador abre el espacio para que la ciudadanía exprese cuales son los lugares que se deberían reverdecer 
dentro de la AE 20 de Julio o aspectos claves que hay que tener en cuenta dentro de este pilar.  
De esta manera  se abre el espacio para que la ciudadanía intervenga.   
 
La ciudadana Socorro Hernández, indica: Que alrededor de la iglesia del 20 de julio no hay zonas verdes donde 
se pueda sembrar un árbol.  
 
Alexander González, Le preocupa la parte del portal 20 de Julio ya que manifiesta que solo es malla y está aislado, 
y este se debería reverdecer sus bordes, embellecer todo el entorno del portal.  
Lo cual es reafirmado por la ciudadana Lina quien manifiesta que esto es clave teniendo en cuenta todos los 
buses que transitan por este lugar, sugiere hacer jardines verticales, y así aprovechar la potencialidad del espacio.   
 
Nuevamente el Ciudadano Alexander González intervine Indicando: El barrio Suramérica debería ser una 
conexión verde con el portal, tener espacios públicos que conecten con este punto toda vez que es clave dentro 
del territorio.   
 
Socorro Hernández y Lina Pedraza manifiestan: La plaza del 20 de Julio no tiene zonas verdes y allí se pueden 
poner algunos pequeños jardines que embellecen el lugar.  
Socorro Hernández: Expresa que existe un gran problema relacionado con las basuras, por esto se propone 
manejar todo el esquema de basuras en la carrera Sexta.   
 
Lina Pedraza Propone que de todos los residuos orgánicos que salen de la plaza del 20 de Julio, se debería generar 
un proyecto para que estos, no se vayan a la basura y se puedan convertir o transformar en compostaje, y además 
las mismas personas que se encargan de hacer ese ciclo pueden ser veedoras del cumplimiento de este proceso 
“Se han hecho muchas siembras, pero no hay cultura ni apropiación del territorio, por esto es importante el 
veedor”. Adiciona que debería haber una huerta urbana en esta propuesta de residuos orgánicos cerca de la 
plaza de mercado.  
 

Andrea Martínez: Se debe implementar y dar mayor manejo a los animales que viven en la calle como lo son los 
perros,  teniendo en cuenta que estos contribuyen  al tema de la basura. Asimismo le causa gran preocupación 
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que sobre la carrera 10 hay muchos habitantes de calle, quienes abren las bolsas y riegan la basura 
incrementando el problema existente.  
 
Lina Pedraza: Se debe realizar algún tratamiento de las basuras, ya que cerca a la Alcaldía hay unos 
contenedores que siempre viven al borde, con basura a su alrededor.  
 

Socorro Hernández: manifiesta que cerca al hospital San Blas, hay una calle que se caracteriza por la gran cantidad 
de basura y porque siempre se inunda o encharca, donde se hunden las motos. A la cual se le debería dar mayor 
manejo.  
 
Alexander González: Indica que el separador de la primera de mayo desde la décima no tiene zonas verdes. 
Andrea, complementa, diciendo que en esta misma zona hay muchos habitantes de calle y se genera otro punto 
de basura.  
 
 

Segunda Rotación:  
Esta segunda rotación empieza con la intervención de la ciudadana Romelia Sanabria: Quien manifiesta que es 
necesario realizar un trabajo con los recicladores, ya que, ellos no depositan la basura en los contenedores, sino 
los dejan en el piso, lo cual ocurre en el parque 20 de julio y en el colegio 20 de Julio.  
 
Pedro Castelblanco: Reafirma el comentario de la Señora Romelia Sanabria y expresa su preocupación por que 
este mismo parque está lleno de indigencia y sacan la basura de los contenedores y se deja el reguero, lo cual 
ocasiona un serio problema de presencia de roedores.   
 
Consuelo Díaz Campos: Propone, recoger los contenedores de basura y que los carros de basura pasen más 
frecuentemente. 
 
Pedro Castelblanco: en cuanto al tema de reverdecimiento expresa el barrio 20 de julio llamado Jorge Eliecer 
Gaitán no tiene árboles, el único sitio que si los tienen es el parque 20 de julio, sin embargo, el Jardín Botánico 
de Bogotá reverdeció esta zona, pero hay personas que llegan y se lucran poniendo inflables, saltarines etc. y 
dañaron las siembras que se hicieron.  
 
Juan Pablo Cardona: no se reconoce el parque 20 de julio como tal, por eso se solicita que IDRD y el DADEP 
certifiquen este lugar. Adicionalmente, La Serafina, parque lineal y el 20 de julio son los únicos parques, de resto 
todas las zonas verdes que se muestran están abandonadas.  
 
Pedro Castelblanco, propone que  la carrera 10 entre avenida 1 de mayo donde termina jumbo, hay una cera que 
debe ser reverdecida ya que, se genera una gran cantidad de emisiones atmosféricas.  
 

Tercera Rotación 
German Ricardo Nieto: Reitera lo dicho en un grupo anterior con respecto a que los contenedores no sirven, lo 
que hicieron fue acumular la basura en unos sitios específicos sin brindar un buen manejo. Propone que se 
debería implementar jornadas de capacitación para el manejo de residuos desde la fuente para lograr un buen 
uso y destinación de las basuras. También plantea el mejoramiento de las zonas verdes. 
 

Judith Pineda: plantea que se le debe da mayor manejo de contenedores en el parque 20 de julio y cerca al colegio 
20 de julio. Y propone recuperar el espacio público. Así mismo, menciona que se deben rescatar las fachadas 
como diseño paisajístico e indica que no hay una conexión con el parque entre nubes.  

 

María Paula Moreno: Expresa que en la primera de mayo se debe tratar la división, toda vez que la parte verde 
está muy descuidada. Propone que se puede adecuar estos caminos para trabajar temas de inseguridad.  
 
German Nieto: interviene informando que no existe reconocimiento de un corredor ecológico en el sector.  
 

Cuarta Rotación  
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En esta rotación el ciudadano Jairo Ortegati, habla cuando no existían los contenedores, no existía tanta basura 
porque los recicladores no le dan un buen uso y los contenedores están mal ubicados. También menciona que el 
parque de la Serafina 1, tiene unas canecas en cada esquina y se convirtieron en un botadero de mucha basura, 
lo cual genera muchas moscas, sugiere que es necesario que se realice  un mejor manejo para de esta forma darle 
mejor transformación al parque.  
 
Astrid González: Manifiesta que en la serafina 2, se debe contar con un reverdecimiento en el parque.  
 
Ernesto Ariza: indica que con el cable aéreo 2, se va a generar la conexión con el parque entre nubes. Con respecto 
a los contenedores, menciona que nunca se concertó con la comunidad su ubicación y también propone quitarlos 
o deberían ser subterráneos. Por último, propone que se debe contar con un parque especial para mascotas cerca 
a la alcaldía.  
Quinta Rotación:  
Jorge Lemus: En la Primera de mayo y la décima, propone que es necesario mejorar la luminaria e indica que 
cerca al parque 20 de julio hay contenedores que tienen un mal uso.   
 
José López: Frente a San Blas hay un lote vacío, el cual se vuelve un botadero de basura y entre La plaza de 
mercado y la placita, hay un pequeño prado que se convirtió en basurero, se botan los desechos, si se pudiera 
recuperar estos espacios se mejoraría en gran parte el tema de basuras en el sector.  
 
Margarita Rojas: Se deben generar estrategias de control y supervisión para las propuestas que se plantean. En 
la ronda del río Fucha se debe hacer un proceso de embellecimiento (restauración ecológica). 
 
Iván Duarte: Se propone implementar unas rutas ambientales para la plaza de mercado y cerca al parque 
metropolitano de San Cristóbal se puede hacer una planta de compostaje.  
 
José López: Cerca al Centro día, hay un espacio de zona verde  donde se puede hacer un mini parqué.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

REVERDECIMIENTO 
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MESA DE  MOVILIDAD  

Moderador  Sergio Sánchez de la SDHT  

Relator Miguel Ángel Muñoz.  
 

Primera Rotación 
Para dar inicio a la rotación el profesional Miguel Ángel Muñoz, de la Secretaría Distrital de Planeación (SDP), 
hace la presentación de la metodología de trabajo a realizarse en la mesa No. 2, cuyo tema es la Movilidad en la 
AE 20 de Julio.  
Seguidamente el profesional Sergio Sánchez, para  entrar en contexto señala cuál es la delimitación actual de la 
A.E 20 de Julio. Y aborda el tema con la siguiente pregunta ¿cuáles rutas circulares proponen para mejorar la 
movilidad dentro de la pieza? Interviene el ciudadano Alexander Carrillo,  expresando  que la ruta circular (T27) 
no funciona porque hay demasiada invasión de las vías y que se congestionan con más vehículos, irrespetando 
las paradas del T27 o de otras rutas del SITP. “El cáncer de esto es la invasión del espacio público”.  
Complementa afirmando que “los problemas grandes son los fines de semana o domingos, que la 27 sur está 
cerrada por ciclo vía”.  
 
El señor Jorge Lemus manifiesta que puede hacerse una ruta circular desde la Avenida Primera de Mayo con 
carrera Octava, que pase por la calle 26 a la carrera Séptima  y que suba por el CAI, o bien, que se extienda 
finalmente hasta la calle 32 Sur. 
 
El señor Iván Andrade dice que es necesario que haya acuerdos de convivencia y diseño del espacio público para 
sitios de descarga y carga en la plaza de mercado del 20 de Julio. Por ejemplo, propone que las descargas se 
hagan con horarios específicos para la actividad.  
 
Jorge Lemus, le genera preocupación que al interior de la plaza están cobrando el parqueadero. Alexander 
Carrillo, afirma el anterior comentario y propone que pueden hacerse más zonas de parqueo que sean de la 
administración distrital por la carrera 2 B en el barrio Monte Bello, ya que allí se puede edificar haciendo 
parqueaderos de varios niveles. 
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En relación a este tema, Jorge Lemus,  dice que se van a construir apartamentos VIS que no tienen la misma 
capacidad de estacionamientos para abarcar todos los carros que trae una urbanización de este tipo. Alexander 
Carillo  complementa su intervención diciendo que sobre la calle 27 y la carrera 7 y 7 B se puede aprovechar lotes 
vacíos para edificar parqueaderos de varios pisos. 
 
Acerca de las ciclo rutas para la AE 20 de Julio, Alexander Carrillo propone que puede hacerse una sobre la carrera 
6, con vía compartida y mixta, manifiesta que también ve viable que alrededor del portal de Transmilenio del 20 
de Julio haya demarcación que diga “Prioridad ciclista”. Esta puede ir por la carrera 3, subir por la avenida 
Asunción y conectar con la carrera 6. Alexander Carrillo  afirma que el transporte de la carrera 6 y su vocación 
comercial es un espacio muy conflictivo para la movilidad peatonal, lo que se hace más evidente los domingos, 
cuando es muy difícil para las y los peatones transitar por esa zona. Por lo cual es necesario que se realice la 
debida recuperación del espacio público y de esta forma darle más reconocimiento al sector del  20 de julio.  
 
Jorge Lemus interviene indicando que puede haber un puente en la avenida 1 de mayo con carrera 6, al costado 
occidental, para conectar el núcleo de servicios separado por la avenida. Alexander Carrillo añade que “si alguien 
se tiene que defender de una inseguridad, el separador de la avenida 1 de mayo hace difícil transitar hacia el otro 
lado para ponerse a salvo”. 
 
Alexander Carrillo dice que a lo largo de la avenida 1 de mayo, al interior de la pieza de la AE, hay mucho potencial 
para hacer la vía más peatonal y darles prioridad a las personas con discapacidad, que actualmente no la tienen. 
Relacionado con esto, Iván Andrade,  afirma que en el cruce de la avenida 1 de mayo con la carrera décima se 
puede hacer un deprimido para el paso peatonal, que es muy difícil en este sector. Alexander Carrillo,  
complementa diciendo que en la carrera 2 Este, frente a la alcaldía local de San Cristóbal, es un punto para hacer 
otro deprimido. 
 
Sobre el reciclaje y manejo de residuos dentro de la AE 20 de Julio, Alexander Carrillo,  dice que una Estación de 
Clasificación y Aprovechamiento (ECA) podría colocarse atrás de la alcaldía local de San Cristóbal, pero el señor 
Jorge dice que la ECA atrae mucho reciclador y habitante de calle, por lo que no está de acuerdo con que se 
construya una dentro de la AE. 
 
Segunda Rotación  
 
Para dar inicio a la rotación el profesional Sergio Sánchez realiza brevemente un resumen de  las propuestas que 
surgieron en la ronda anterior con el objetivo que puedan ser reforzadas, junto con nuevas propuestas que no 
han sido contempladas hasta ahora para la AE.20 de Julio. De esta manera se da inicio a las intervenciones 
ciudadanas.  
El señor Alexander González,  dice que el peregrinaje a la iglesia del 20 de Julio triplica la cantidad de carros que 
transitan los fines de semana por el sector. Afirma que debería contemplarse alguna solución para controlar ese 
tráfico, pero que no deben ser parqueaderos porque sólo atraen más carros. Dice entonces que debería haber 
una ruta alterna para el tránsito de carros para que no congestionen las vías, también que puede contribuir a la 
solución la creación de rutas circulares del SITP que disminuyan el paso de buses por la carrera 6 y la carrera 3, 
trasladándose a la carrera 8 y sobre la calle 30 A sur, que actualmente registran menos tráfico vehicular. El 
conjunto de estas soluciones haría que fuera más fácil el tránsito por la iglesia, sobre todo, el fin de semana. Las 
señoras Socorro Hernández y Lina Pedraza complementan diciendo que esto debería hacerse con buses del SITP 
que no sean tan grandes para que puedan pasar por los perfiles angostos de las calles de la AE. Luego afirman 
que deben hacerse ciclo rutas en la zona circular del SITP que se propone y protegerlas del tránsito de vehículos 
y motos que se apropian de esta vía provocando que las bicicletas tengan que subirse al andén, obstaculizando 
el tránsito peatonal. 
 
La Señora Lina Pedraza dice que es fundamental que haya parqueaderos públicos para la carga de bicicletas y 
vehículos eléctricos, de manera que las personas puedan circular más fácilmente con este medio de transporte. 
Afirma que esto podría hacerse en los parqueaderos que ya fueron contemplados por las personas de la rotación 
anterior. 
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Alexander González, dice que hay que colocar paraderos de SITP y parqueaderos en general para toda la pieza. 
También, que el cable aéreo va a traer mucha gente y que, por lo tanto, debería generarse un corredor para el 
tránsito con prioridad peatonal y de bicicletas desde el portal del 20 de Julio hasta la carrera 7. 
 
El señor John Ruíz propone extender el circuito del SITP circular hacia el barrio Bello Horizonte para ofrecer este 
servicio y la conexión con el portal de Transmilenio a los habitantes del sector que se han visto afectados con el 
cerramiento con muros del portal 20 de julio. 
 
Tercera Rotación  
 

Bajo la misma dinámica de la ronda anterior Sergio Sánchez empieza explicando  las propuestas surgidas en las 
dos rondas anteriores para que las mismas no se repitan si no al contrario se complementen. El señor Pedro 
Castelblanco  pronuncia  que la carrera 6 no debería tener el tipo de servicio de transporte que tiene ahora. Él 
afirma: “los SITP ya hacen recorridos cortos en el sector, no hacen falta más rutas de este tipo”. Seguidamente 
manifiesta,  que sería bueno se reconstruya la carrera 6 y que donde antes estuvo el CAI que se instalen paraderos 
de bicicletas para tomar la carrera 7, que nace al frente de la iglesia del 20 de Julio.  
 
Señala que primero hay que reordenar el espacio público sobre la carrera 6 y a lo largo de la avenida 1 de mayo 
toda vez que esto atrae seguridad a la zona y evita la degradación. Propone que en la carrera 6 podrían ponerse 
quioscos alusivos al 20 de Julio, con tenderos que tengan uniforme y formación pedagógica para vender en este 
sector. “Lo más crítico es la carrera 6 y la calle 27 sur”. 
 
La señora Katherine Gaona propone la amplitud de los andenes en la calle 22 a Sur toda vez que los mismos son 
muy reducidos, ocasionando gran congestión. Para el paso peatonal.  Ella habla que podría utilizarse algo del 
espacio verde contiguo para hacer un parqueadero para todos los vehículos en este sector.  
 
El señor Gilberto Pineda propone poner un paso peatonal en la carrera 10 con calle 24 sur donde hay un paradero 
del SITP, para que conecte con La Candelaria. Dice que puede ser un deprimido o un puente peatonal. 
 
Sobre el manejo de residuos, Katherine Gaona comenta que puede colocarse una ECA al lado de la Alcaldía Local. 
El Señor Pedro Castelblanco  opina lo contrario y dice que mejor no se construya una ECA dentro de la pieza, por 
los vectores y plagas que estos centros de reciclaje atraen. Sugiere no tener este tipo de equipamientos cerca de 
los espacios residenciales. 
 
La señora Guillermina García dice que por la avenida 1 de mayo el separador que actualmente es un área 
contaminada e insegura, puede convertirse en un ciclo ruta que vaya hasta la avenida 68. Afirma que esta es una 
idea antigua, que los habitantes del sector han contemplado desde hace 25 años. Pero, señala que la invasión del 
espacio público no ha dejado que esto se materialice. 
 
El profesional Sergio Sánchez de la SDHT, comenta que el primer proyecto contemplado y a ejecutarse dentro de 
la AE 20 de Julio es el espacio de la vía Sur Américas donde esta será pacificada dándole prelación al peatón sobre 
los vehículos a motor, considerando la conexión entre el portal del 20 de Julio, la iglesia, la plaza de mercado, la 
carrera 6 y la avenida 1 de mayo. 
 
Pedro Castelblanco,  dice que hace 20 años toda el área alrededor de la plaza tenía el orden que se propone hoy 
nuevamente. Guillermina García complementa indicando que la calle donde se adjudicó la bodega plaza para los 
comerciantes informales, y que nunca se utilizó, desemboca en los barrios Monte Bello y Granada Sur, y que ahí 
podría abrirse la vía hacia el oriente, des embotellando la carrera 6 y parte de la avenida 1 de mayo. Afirma que 
este es un proyecto que ya está proyectado ante el Instituto de Desarrollo Urbano (IDU). 
 
Cuarta Rotación  

 
La rotación inicia con la intervención de la  señora Judith Pineda quien manifiesta que en la carrera 6 hay un 
problema de invasión del espacio público que ha afectado gravemente el tránsito peatonal. Ella afirma: “la calle 
27 sur es importante hacerla más caminable”. 
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La señora Jacqueline Leal indica que vive en el barrio Granada Sur y que, a partir del parque frente a la Alcaldía 
Local de San Cristóbal, la vía hacia abajo es demasiado angosta y provoca congestión del tránsito vehicular, por 
lo que sería importante desarrollar el par vial de la calle 23, donde estaba la plaza bodega de los comerciantes 
informales, que no fue utilizada.  
 
La señora Ligia Pineda también señala que en la bahía vehicular ubicada al frente al almacén Éxito podría hacerse 
un espacio que facilite el tránsito peatonal en la vía angosta que recorre dicho sector. 
 
Diego Useche, propone poner pasos a nivel para el tránsito peatonal sobre la carrera 6, que faciliten la conexión 
de la calle 24 con sus parques y equipamientos. Judith Pineda interviene indicando que este paso nivel podría 
hacerse al lado del Banco de Bogotá ubicado sobre la carrera 6. María Paula Moreno dice que en la Carrera 8 con 
calle 24 también vale la pena poner un paso nivel para peatones, de manera que se facilite el tránsito peatonal, 
que ella percibe como muy complicado en este lugar. 
 
María Paula Moreno  dice que está totalmente de acuerdo con hacer una ciclo ruta por la avenida 1 de mayo 
porque actualmente el separador está lleno de basura y es un espacio prácticamente intransitable que hace difícil 
pasar al otro lado de la avenida. 
 
Diego Useche,  dice que en los puntos de parada de la ruta del SITP circular que se ha propuesto en las mesas 
anteriores podrían colocarse estaciones de carga para vehículos eléctricos, favoreciendo la transición verde de la 
movilidad dentro de la pieza de la AE 20 de Julio. 
 
Judith Pineda afirma que es necesario encontrar un lugar para parquear las motos en la calle 22 A sur con carrera 
7 B, porque los residentes y las personas que van a la carrera Sexta no tienen un espacio de parqueadero. 
 
Quinta Rotación  
 El señor Jairo Ortega dice que antes que nada hay que mejorar el estado de la malla vial en términos de huecos 
y malos estados de la vía, para toda la AE 20 de Julio. Afirma que las vías principales de la pieza están en pésimo 
estado. Luego, sentencia: “un país que no tiene vías es pobre, eso es miseria”. 
 
La señora Astrid González indica que es importante la recuperación del espacio público. Ella señala: “no se puede 
hacer nada para mejorar la movilidad sin arreglar eso primero. Además, manifiesta que se cuenta con vías muy 
angostas para el paso de vehículos. La carrera séptima podría ser ampliada y en La Serafina podría conectarse 
con el SUPERCADE”. Astrid afirma que es importante que la pieza 20 de Julio considere de manera integral los 
barrios aledaños como Monte Bello o Bello Horizonte así no se encuentren al interior de su delimitación. 
 
Jairo dice que en la calle 27 sur con carrera 8 hay una calle sin pavimentar y que es importante pavimentar la vía, 
generando parqueaderos y mejoramiento de la localidad, de la malla vial y para el turismo.  Propuesta que 
también es acogida por la Señora Astrid González quien está totalmente de acuerdo.   
 
El señor Ernesto Ariza dice que hay una solicitud urgente y desde hace mucho tiempo para la movilidad del barrio 
Bello Horizonte, y es que este no tiene un acceso directo al portal del 20 de Julio. Dicho acceso debe contemplar 
también a los barrios de Córdoba y Monte Bello. Sobre las ciclorrutas, habla que, “si el espacio lo diera, serían 
buenas por la carrera 6 o la 7. Si el espacio público es recuperado podemos pensar en una alameda o ciclo ruta. 
Debería haber una ciclorruta por la avenida 1 de mayo que conecte la carrera décima y que termine en el CEFE, 
y que, en lo posible, considere la conexión con la alameda y recuperación del río Fucha”. Acerca del tema de 
parqueaderos, Ernesto dice que podría hacerse uno subterráneo o alrededor de la plaza de mercado. Afirma que 
la carrera 6 y la calle 27 Sur son los espacios más conflictivos para el peatón. Es fundamental fortalecer los puntos 
de paso para peatones, por ejemplo, regular el paso peatonal sobre la avenida 1 de mayo al frente de la alcaldía 
local de San Cristóbal. Solicita poner baños públicos en los puntos de mayor concentración de la AE, como en la 
iglesia, en el recinto ferial, en el portal y en la plaza de mercado. Sobre la ubicación de una ECA dentro de la pieza, 
Ernesto señala que debería ir cercana a donde haya autoridad. “Al lado de la alcaldía local es un excelente 
espacio”, afirma. En el tema de movilidad dice: “pensamos un tranvía eléctrico que pase desde la iglesia hasta el 
centro de Bogotá por toda la carrera séptima. No contaminación, sin ruido. ¿Por qué Bogotá no tiene uno? Y más 
desde el inicio de la carrera 7”. 

MOVILIDAD 
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MESA DE REACTIVACIÓN ECONÓMICA  
 

Moderador: Didier Rey de la SDHT  

Relator Manuel Vergara  
 
Primera Rotación  
 
Para dar inicio a las intervenciones ciudadanas el profesional Didier de la Secretaría de Hábitat empieza 
realizando la siguiente pregunta ¿Cree que se necesitan nuevas viviendas en la AE 20 de julio? ¿Cómo se las 
imagina?  
El ciudadano Ernesto Ariza, interviene indicando que le gustaría una vivienda digna y bonita donde pueda tener 
fácil el acceso al comercio, manifiesta que los proyectos deben trabajarse en conjunto para que toda la UPL se 
integre.  
El ciudadano Pedro Castelblanco manifiesta que se imagina las casas de  la siguiente  manera en el primer piso 
que sean adecuadas para garajes y segundo y tercero que sean para vivienda familiar. Seguidamente el ciudadano 
Jairo Negate, manifiesta que si bien es cierto Transmilenio reactivó el comercio en el sector es necesario que una 
vez se realicen estos proyectos se debe garantizar derecho a los propietarios o protección de moradores.  
Para darle continuidad a las intervenciones el funcionario Didier realiza las siguientes preguntas ¿Dónde ubicaría 
nuevo comercio dirigido al turismo como hoteles y áreas gastronómicas? ¿Le interesaría hacer parte de esos 
proyectos? 
El Ciudadano Jairo Nagate, manifiesta que el comercio gira en torno a la iglesia del 20 de Julio por esta razón 
aduce que es de vital importancia que este comercio sea organizado y esto se puede realizar con la creación de 
microempresas, de esta forma el 20 de julio tendría mayor potencial. El Señor Ernesto Ariza manifiesta que uno 
de los grandes problemas es el espacio público que una vez sea reparado el mismo, se podría pensar en grandes 
equipamientos que mejoren la calidad de vida de cada una de las personas que allí habitan. Para finalizar la 
Señora Astrid González expresa que sumado lo anterior el mejoramiento de los andenes es fundamental dentro 
de todo lo que contempla la A.E. 20 de Julio.   
 
Segunda Rotación  
 



Ac
ta
 p
ar
a 
ob
se
rv
ac
ió
n 
de
 l
os
 p
ar
ti
ci
pa
nt
es

 

 

E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN  
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003  

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

Esta rotación empieza con la siguiente pregunta realizada por parte de Didier funcionario de la Secretaría del 
Hábitat  ¿Con qué actividades cree posible una reactivación económica de la localidad? quien de la manera realiza 
un resumen general de los temas tratados en la rotación anterior, de esta manera se abre el espacio para las 
intervenciones ciudadanas; el señor Jorge Lemus manifiesta que se hace necesario la organización de los 
vendedores informales en un espacio adecuado para que mejore el sector y con esto la reactivación económica.  
 
Alexander Carillo, propone que es necesario que la actividad comercial tenga una mejora en todos los aspectos 
teniendo en cuenta que entre la carrera sexta y la plaza de mercado del 20 de Julio se genera demasiada 
contaminación auditiva, por otro lado, manifiesta que es necesario la regulación de los carreteros sobre la 
Avenida José Asunción Silva, solicita se pueda dar un mejor tratamiento al cargue y descargue de los productos 
que entran y salen de la plaza de mercado del 20 de Julio.  
José López, está de acuerdo con las dos posiciones anteriores e insiste que es necesario la recuperación del 
espacio público ya que esto es generador de inseguridad en el 20 de Julio. Le gustaría que se potenciará más la 
actividad turística manifestando que sería una forma de reactivar la economía. 
Lucila Hernández, interviene indicando que se podría reactivar el turismo mediante capacitaciones con 
profesionales, sin embargo, dice que si no existe mejora del espacio público difícilmente se podría lograr algo 
dentro de la A.E.   
Para dar continuidad a las intervenciones el funcionario de la Secretaría del Hábitat realiza la siguiente pregunta  

¿Creería en estrategias para armonizar el espacio público con el uso de comerciantes informales? 
¿Cuáles estrategias le parecen convenientes? 
El ciudadano Iván Duarte, manifiesta que es necesario la recuperación del espacio público, mayor control de las 
ventas de los vendedores informales en especial en la Avenida Asunción Silva y en la carrera sexta recuperar las 
vías peatonales al frente de la plaza de mercado del 20 de Julio.  
La Señora Margarita Rojas propone el mejoramiento de la carrera sexta ya que es un punto clave para la A.E. Y 
de esta forma manifiesta que mejorará la calidad de vida de los habitantes.   
 
Tercera Rotación  
 
Para esta rotación el profesional Didier de la Secretaría de Hábitat realiza algunas preguntas orientadoras con el 
objetivo de escuchar las apreciaciones de los ciudadanos presentes.   
¿Cree que se necesitan nuevas viviendas en la AE 20 de julio? ¿Cómo se las imagina?, Esquema como se imaginan 
las casas a futuro, el rumbo que deben tener las construcciones futuras de viviendas 
Las intervenciones que se destacan en esta ronda son: Rubén Cáceres respecto a la pregunta de cómo se imaginan 
las viviendas dentro de la A.E. Manifiesta que se imagina grandes edificaciones en las cuales se pueda contar con 
parqueaderos y que tengan locales comerciales, para que en el mismo lugar de residencia puedan tener su propio 
negocio.  
El Señor Alexander González dice que los proyectos que se deben realizar dentro de la A.E. deben ser mediante 
edificaciones de 10 pisos.  
El Señor Jonatán Ruiz, está de acuerdo con la posición del Señor Rubén Cáceres ya que manifiesta que si se tienen 
casas más amplias se mejorará en gran parte el sector.  
El Señor John Ruiz, le apuesta al tema ambiental por eso propone que las casas deberían ser unifamiliares que 
contengan antejardines donde se pueda trabajar todo el tema ambiental. Lina Pedraza, se une a la propuesta 
mencionada por John Ruiz, agregando que si se proyectarán casas con zonas verdes esto le generaría un plus al 
turismo. 
Ya para terminar la ronda se realizan las últimas preguntas por parte del funcionario de la Secretaría del Hábitat   
¿Con qué actividades cree posible una reactivación económica de la localidad? ¿Espacio público, como pagamos 
para invertir en el desarrollo del sector y edificios? 
John Gil interviene manifestando que sería una gran apuesta para la economía dentro de la A.E. La realización de 
un Centro Comercial en la avenida primero de mayo con carrera sexta expresa la idea en la cual se pueda contar 
con corredores culturales, seguidamente el ciudadano Alexander González habla que otro tema que puede 
ayudar a la reactivación de la economía en la zona es el turismo religioso y ambiental.  
La Señora María Socorro Hernández propone que para la reactivación de la economía se debería realizar circuito 
turístico empezando por la iglesia del 20 de Julio, llegar a la plaza de mercado, pasear por la carrera sexta y 
terminar en el museo del vidrio.  
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Cuarta Rotación  

La cuarta rotación empieza con la siguiente pregunta ¿Cómo se imaginan las casas del 20 julio en el 2040? Lucila 
Hernández, interviene indicando que se imagina edificaciones que tengan terrazas con zonas verdes idea que 
también es acogida por la Señora Consuelo Díaz. 
La Señora Romelia Sanabria, manifiesta que es necesario la ampliación de toda la calle 27 sur, la Señora María 
Torres y el Señor Gilberto Pineda están de acuerdo y propone que el comercio sea más organizado.  
Pedro Castelblanco habla que para crecer en el sector es necesario pensar en proyectos de edificaciones con 20 
pisos, pero deja de presente que no se deben tocar las casas antiguas del 20 de Julio para que de esta forma se 
conserve una parte de la historia del barrio.  
En desacuerdo se encuentra la Señora Guillermina Gracia que propone que si es necesario tumbar las viviendas 
antiguas y construir nuevas edificaciones para que de esta forma se mejore el sector del 20 de Julio. 
 
Quinta Rotación  
En esta última rotación se maneja la dinámica de la rotación número cuatro y los participantes intervienen de la 
siguiente manera: Jaqueline Leal menciona que se imagina las casas de tres pisos con garajes y locales 
comerciales, Diego Useche propone que se deberían manejar viviendas productivas con techos verdes, con altura 
de tres pisos. 
Judith Pineda Manifiesta que otro tema importante es el mejoramiento en el comercio y que las viviendas 
deberán tener una altura de 5 pisos.  
German Nieto expresa que se debería contemplar la idea de tener viviendas inteligentes, conservando el 
patrimonio histórico y está de acuerdo con la idea de que se realice un Centro Comercial por los lados de la 
carrera sexta.  La Señora Ligia Pineda apoya la propuesta de la creación del Centro Comercial.  
La Señora Paula Andrea Moreno expresa que las oportunidades en un futuro están en los emprendimientos 
recalca que se debe formalizar los comercios informales  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

REACTIVACIÓN  ECONÓMICA  
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MESA PATRIMONIO  
 
Moderador:  Piedad Hoyos de la SDHT  

Relator William Gil   
 
Primera Rotación  
 
Siendo las 5:10 pm, la profesional de la Secretaría Distrital del Hábitat (SDHT) Piedad Hoyos empieza explicando 
los patrimonios materiales locales que existen en la UPL San Cristóbal, en especial el cordón ecoturístico del 
Delirio hasta el mirador del Zuque. Les pregunta a los ciudadanos si son conscientes de estos patrimonios y abre 
la conversación indagando cuáles otros identifican en el territorio. A esto, el ciudadano Ricardo Nieto cuenta que 
también conoce una zona turística o ecoturística con paisajismo y avistamiento de aves llamado El Mirador. Doña 
Judith Pineda dice que El Delirio también tiene estos valores, pero es una zona insegura, además asegura que 
cerca de la imprenta también hay unas casas coloniales o patrimoniales que debería cuidarse y unirse a una 
propuesta turística.  
 
Don Antonio Ruiz dice que el trabajo de los ciudadanos al dinamizar y promocionar el patrimonio, haciendo 
recorridos interesantes es un trabajo muy importante, hay que recuperar la incidencia que tuvo el M 19 con esos 
barrios e inmuebles que tienen valor histórico en la Calle 11 entre Carreras 8 y 9, allí también hay una capilla 
hermosa. Además, dice que el cable aéreo va a ser un proyecto central en esta propuesta turística.  También, 
dice que los vendedores ambulantes no son un problema sino parte de la solución. Habría que repensar los 
proyectos ya que el recinto ferial es un proyecto fallido, nadie lo usa. Para el ciudadano lo importante es cómo 
se puede integrar a los vendedores ambulantes dentro del proyecto turístico.  En la misma línea, la señora 
Jacqueline Leal nos cuenta que los vendedores informales son vistos de manera negativa en la localidad, son un 
problema para muchos habitantes de la localidad, con ellos se trató un programa de organizarlos en el recinto 
ferial pero no fue exitoso, hay que aprender de esa experiencia.  
 
Posteriormente, el señor Antonio Ruiz propone que los vendedores formales también sean patrimonio 
económico de la localidad, repensarlos en términos de economía local. Dice que se debería formalizar a los 
vendedores, capacitarlos mediante la secretaría de Cultura, no solo en la Carrera 6 sino también en la plazoleta 
del 20 de julio, haciendo ferias gastronómicas. También tenemos el festival del maíz y el de la chicha, se deberían 
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organizar entre una feria cultural y propuesta turística, los cerros orientales y la seguridad toda se puede 
encadenar. La señora Judith Pineda dice que los vendedores informales les quitaron el espacio a los vendedores 
originales, los vendedores de la plaza no son los que vienen de los pueblos, sino que son los mismos informales.  
 
Para concluir, la profesional Piedad Hoyos menciona los temas más importantes que salieron, entre ellos los 
nuevos patrimonios que no han sido muy potenciados, el potencial ecológico para conectarse con los cerros 
orientales, en lugares como el Delirio y las canteras. 
 
Segunda Rotación  
 

Esta ronda se inicia con la profesional Piedad Hoyos comentando los temas tratados en el grupo anterior, entre 
ellos, consolidar el 20 de Julio como un centro turístico, adicional pone ejemplos como los distritos turísticos que 
ya se han dado en la ciudad y los beneficios que traen para los barrios. También, menciona los temas relevantes 
que surgieron en el grupo anterior, después abre el diálogo preguntando cuáles otros patrimonios existen. A 
esto, responde don José Durán Guerrero, asegurando que lo que activó el comercio fue el Transmilenio (Portal 
20 de Julio) y el Súper CADE, ahora el cable aéreo va a traer más turismo, esto será un mirador de todo el sur de 
la ciudad.  Luego, don Jairo Ortega dice que declarar un sector patrimonial implica un alza en el costo de vida, 
para evitar este problema el patrimonio debe ser abierto para todo el mundo y no buscar lucrarse a costa de esos 
patrimonios, también, dice que el río Fucha es patrimonio pero que nadie lo ha intervenido. Después, el 
ciudadano Ernesto Ariza dice que sí le gustaría que el 20 de Julio fuera un distrito turístico patrimonial, también 
dice que los sectores en que se venden y hacen las velas no tienen un lugar digno para ejercer sus actividades de 
comercialización y allí necesitan un equipamiento. Además, cree que las canteras de la minería son una cicatriz 
que debe sanarse o recuperarse. Además, expone que en Vitelma se cuenta con el primer acueducto y debe 
sumarse a este circuito. Acerca de las fachadas de los de los colegios, dice que debería hablarse con los curas 
porque ese entorno es público y remodelar esas fachadas mediante un concurso arquitectónico o urbanístico 
sería beneficioso para todos. Por otra parte, él propone quitar la plaza de mercado ya que allí se dan unos 
negocios privados e ilegales que han perjudicado el sector. También, dice que El parque entre Nubes y el río 
Fucha si deberían considerarse como patrimonios y, además, debería conectarse con el cable aéreo y el cerro 
Guacamayas. Por último, señala que como patrimonio también se tiene la urbanización que hizo Rogelio Salmona 
y el barrio Primero de Mayo. Luego, el señor Jairo Ortega dice que el sector de los equipamientos como el 
velódromo está muy cerrado a la ciudadanía. Adicional, la señora Astrid González dice que los patrimonios deben 
mejorarse, por ejemplo, Entre Nubes y hacer un museo allí. La Cuchilla Guacamayas debería conectarse con el 
parque Entre Nubes.  
 

Tercera Rotación  
La profesional Piedad Hoyos da un contexto de lo que se ha hablado en las mesas anteriores y las conclusiones 
principales, el ciudadano Jorge Lemus interrumpe en el momento en que Piedad Hoyos dice que se ha hablado 
de los vendedores informales, diciendo que no es posible trabajar con ellos ya que se ha hecho anteriormente 
de manera fallida.  Adicionalmente, Iván Duarte dice que muchos de ellos ni siquiera viven aquí. También, dice 
que el patrimonio debe ser para que lo disfruten los ciudadanos y esto no es posible actualmente por la 
inseguridad. Por otra parte, el ciudadano Alexander Carrillo dice que debido a la migración se ha perdido la 
identidad de los habitantes del 20 de Julio. Adicional a esto, Iván Duarte dice que se deberían hacer museos para 
los artesanos que hacen estatuillas y que se dedican a hacer artesanías religiosas, y también, las imprentas cerca 
a la iglesia. Dice Alexander Carrillo que no hay un espacio para que las bandas marciales ensayen y que no tienen 
un lugar y estas bandas son muy importantes para el barrio. Continúa diciendo que estos equipamientos los 
podrían ubicar en la plaza (recinto ferial), también en Escala que es un parqueadero que está en la iglesia o 
también en la Alcaldía Local de San Cristóbal. El velódromo también está subutilizado y podrían usarlo las bandas 
marciales. Dice el señor Jorge Lemus que la Plaza de mercado y el santuario son los patrimonios culturales más 
importantes del 20 de Julio, y para reactivar la plaza hay que controlar la invasión que hay en los lados ya que no 
permiten a los clientes acceder fácilmente, tampoco hay lugares para cargue y descargue de los alimentos, 
debería prohibirse la circulación de carros de carga en algunas horas del día. La plaza debería apropiarse de los 
parqueaderos de su entorno para que los clientes puedan parquear tranquilamente. Por último, propone que 
para la oferta gastronómica debería haber un equipamiento nuevo.  

 
Cuarta Rotación  
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La profesional Piedad Hoyos inicia la rotación dando un contexto sobre lo que se hizo en mesas anteriores y pide 
a los ciudadanos que piensen en algún patrimonio adicional. En este sentido, el señor Rubén Cáceres dice que el 
ecoturismo es importante por los lados de La Cantera, al lado del cerro El Zuque. Adicional a esto, doña María 
del Socorro Hernández agrega que también allí hay un mirador que está en Altos del Virrey donde está el tanque 
del Quindío. Luego, don Alexander González dice que debería unirse mediante transporte público el parque de 
San Cristóbal y la Plazoleta del 20 de Julio, ya que cuando vengan a conocer la iglesia del 20 puede haber ruta 
turística que conecte la carrera sexta con el parque san Cristóbal y el río Fucha. En esta misma línea, Lina Pedraza 
dice que la oferta turística debería tener un soporte de puntos de información turística apoyado en tecnologías 
que les den la información a los turistas que vean todo lo que hay para visitar aquí. Adicionalmente, el ciudadano 
John Ruiz argumenta que hay una oferta gastronómica y otros clústeres culturales o de servicios que podrían ser 
potenciados dentro de ese distrito turístico. También, dice que sobre el Fucha pueden hacerse corredores 
ecológicos que se conecten con ciudad jardín, en ese corredor hay activos patrimoniales como El Rubí y la 
urbanización de Salmona. Dice que hay 49 activos que están inventariados. A modo de conclusión el ciudadano 
indica que hay dos propuestas como son el clúster gastronómico del Sosiego desde la décima hasta la 26, más 
exactamente en el Sosiego 2, donde hay restaurantes desde 1990 y la ruta ciclista de Juan Rey acompañado de 
oferta gastronómica, adicional está el centro gastronómico de la arepa por Bello Horizonte. La profesional Piedad 
concluye que se podría hacer una reunión con movilidad y el programa de Barrios Vitales 

 
Quinta Rotación  
 
La profesional Piedad Hoyos da un breve contexto sobre lo que se ha hablado en las mesas que le preceden a 
esta y pregunta qué otros patrimonios podríamos identificar aquí en San Cristóbal, a esto, la ciudadana 
Guillermina García dice que la carrera sexta es patrimonial, así fue construida, hay que rescatar la alameda de la 
carrera 6, en alguna ocasión se organizó a los vendedores informales y debería conectarse esta alameda con la 
plaza y el portal del 20 de Julio y el parque Entre Nubes. A esto, propone el señor Jaime Osorio que los vendedores 
informales deberían organizarse en la misma sexta para que las ventas sean ordenadas y, por qué no, cobrarles 
por el usufructo del espacio público. El ciudadano complementa con proponer un censo para organizar a los 
vendedores de la sexta.  

PATRIMONIO 

 
 
 
  
MESA DEL CUIDADO  

Moderador: Kevin Gómez de la SDHT  

Relator Camila Santana.  
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Primera Rotación   
 
Para entrar en contexto el profesional Kevin Gómez, de Secretaria de Hábitat, enseña el límite de la actuación 
estratégica de 20 de julio e inicia la primera ronda con la siguiente pregunta: ¿Cree usted  que en el ámbito de la 
actuación les hace falta algún equipamiento del cuidado? De esta manera se abre el espacio para las respectivas 
intervenciones.  
 
Consuelo Díaz considera que en la zona de (A.E) 20 de Julio, faltan equipamientos de salud y jardín infantil público 
con servicio diurno. Lucila Hernández complementa con la necesidad de un equipamiento que preste servicios a 
personas mayores en condición de discapacidad, cerca de CDC La Victoria.  
 
Romelia Sanabria, inicia su intervención indicando que, en todo el ámbito de la AE, se requiere espacio público 
con accesibilidad universal con énfasis en la carrera y la calle 27 sur. Así como, se requiere un equipamiento 
cultural para jóvenes, piden articulación institucional.  
Termina su intervención, llamando la atención que los parques Jorge Eliecer Gaitán, parque lineal Serafina y 
Serafina II, no son utilizados de ahí que ve la oportunidad de que estos parques tengan infraestructura para 
ejercicios para población joven y adulto mayor.  
 
Juan Pablo Cardona, de Alcaldía Local de San Cristóbal, también, se adhiere a la propuesta de revitalizar los 
parques previamente mencionados y adiciona la revitalización del parque lineal cerca a la 1 de mayo con 
infraestructura para recreación de niños y adulto mayor.  
 
En temas de seguridad, Pedro Castelblanco propone mejorar la iluminación de la carrera séptima. Finalmente, 
tanto Juan Pablo Cardona de Alcaldía Local de San Cristóbal, como Katherine Gaona concuerdan con la necesidad 
de equipamiento que ofrezca educación superior o técnica en la zona se propone el CDC San Blas.   
 
 

Segunda Rotación  
 

Para dar inicio a la segunda rotación el profesional Kevin Gómez, hace un recuento de las propuestas que 
surgieron en la ronda anterior y aclara el concepto del cuidado, informando que son equipamientos e 
infraestructura urbana que contribuyen al cuidado y redistribución de este. De esta manera se da apertura a las 
intervenciones ciudadanas: Jakelin Leal, comenta sobre poder utilizar el recinto ferial como plaza para eventos 
culturales y Antonio Ruiz  señala que en  el  parque metropolitano San Cristóbal, también es otro lugar de 
oportunidad para ser escenarios de servicios culturales, deporte , recreación .  
 
Continuando con su intervención Antonio Ruiz, pide tener en cuenta que la parte media, alta y media de la zona, 
tiene diferentes realidades y necesidades de servicios. No cree que hagan falta hospitales, pero considera que 
hacen falta centros de salud y retoma la idea de tener espacio público universalmente accesible para todas las 
personas en la parte media y alta de la zona del 20 de julio.  
 
Judith Pineda, propone reutilizar espacio no utilizado del SUPERCADE del 20 de julio para asesoría legal, servicios 
de personería. Además, recomienda tener en cuenta a la mesa del grafiti de la localidad para intervenciones 
culturales en el sector de la AE.  
 
Diego Useche, indica que es de gran importancia la creación de un centro de tecnología del saber para niños y 
adolescentes en la AE 20 de Julio. Con el fin de incentivar la participación de niños y adolescentes y equipamiento 
enfocado en tecnología e innovación. Antonio Ruiz apoya la idea, adicional que se reactive el CEFE la felicidad 
para servicios deportivos y de recreación. Complementando la idea de Antonio Ruiz, la ciudadana Paula Moreno, 
el CEFE la felicidad debe ser un centro de información sobre las actividades del cuidado que ofrece el sector.  
Además, Antonio Ruiz propone conectar los salones comunales de la zona para ser escenarios para la oferta de 
servicios de cultura y educación en la zona. Sobre salud, comenta que sería importante en la zona tener 
disponibilidad de centros de salud y servicios para personas en condición de discapacidad. Por último, comenta 
la importancia de la conectividad y accesibilidad del espacio público de la zona AE con la parte baja y media del 
20 de julio.   
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La ciudadana Judith Pineda no coincide con la opinión de que faltan equipamientos educativos en la zona. Ya que 
la zona tiene cerca la oferta educativa del centro de la ciudad y su acceso es fácil. Hace énfasis en la idea que no 
hacen falta colegios, universidad, además están cerca de la oferta educativa del centro de la ciudad. Refuerza la 
idea de que la zona necesita un mejoramiento espacio público para personas en condición de discapacidad. 
Para terminar Diego Useche, expone la necesidad de mejorar la iluminación  por el Río Fucha y Carrera 8 con el 
fin de mejorar  la seguridad en el sector y hasta la ubicación de un equipamiento en este lugar  para darle 
visibilidad a la zona. 
 
Tercera Rotación  
 
Kevin Gómez, continúa exponiendo brevemente las propuestas de las rondas anteriores. El ciudadano Jairo 
Ortegate menciona que, en la Iglesia del 20 de Julio, sería importante crear un lugar donde se puedan almacenar 
los objetos perdidos de peregrinos de esta iglesia. También, comenta un foco de inseguridad en Calle 27 Sur con 
Carrera 6 y 31. A todos los presentes les parece importante que en zona de la iglesia del 20 de Julio debe haber 
un equipamiento de seguridad debido a ser un punto de afluencia de público.  
Astrid González complementa que otros puntos de inseguridad, donde la iluminación sería clave, son: Calle 31 
sur, Plaza de la Iglesia del 20 julio, la Calle 30 D Sur de la 5 a la 10, en la zona parque de la Serafina II. Ernesto 
Ariza complementa esta idea con la recomendación de que la iluminación sea LED.  
Ernesto Ariza indica que el punto de en calle 17 sur con carreras 8 sería apropiado para la localización de un 
centro de atención para mujeres. Retoma la idea de grupos anteriores de tener espacio público accesible y 
adecuado para todos los habitantes del sector. Por último, llama la atención de ubicar en la zona de la AE del 20 
de Julio una casa de justicia.  
 
Jairo Ortegate, expone que hace falta un centro de atención para personas adultas, enfocados en la recreación. 
Como en otras rondas, también ven la necesidad de tener una universidad, ya sea pública o privada, en el ámbito 
de la actuación, complementan esta oportunidad, con la idea de coordinar con las instalaciones de la iglesia de 
20 de Julio para que sean escenario de servicios educativos en la zona. 
Otra propuesta de oportunidad que dio esta ronda fue la de expandir la plaza de mercado del 20 de Julio para 
que sea un equipamiento que pueda acoger a los vendedores informales. No obstante, Ernesto Ariza le parece 
más conveniente demoler la plaza de mercado adjunto y construir un equipamiento que albergue actividades 
comerciales, culturales, ambientales y sea un punto de atención al turista.  
Por último, unánimemente los participantes de esta ronda indican la necesidad de ubicar baños públicos en los 
parques de la zona AE, en especial en el Parque La Serafina II.  
 
 
Cuarta Rotación  
 

En esta ronda, se mencionan unos temas recurrentes, como:  la utilización de la plaza ferial como un recinto para 
actividades culturales, capacitación para mujeres, de igual manera, la necesidad de una universidad pública en el 
sector y un centro de ciencia y tecnología ubicado por  la Alcaldía Local de San Cristóbal. En cuanto al espacio 
público con accesibilidad universal, es otro tema que también fue relevante en esta mesa y requerido en toda la 
zona de AE 20 de Julio.  
También los ciudadanos hicieron énfasis en mejorar los parques de la zona con infraestructura para recreación 
que no estén solo enfocados en canchas de fútbol. Igualmente, piden embellecimiento del parque de la primera 
de mayo con décima y el de la séptima con calle 25 sur (parque detrás de la plaza de mercado). Solicitan tomar 
de ejemplo el parque San Blas.  
 
Por otra parte, se mencionan temas como el punto del hospital San Cristóbal como lugar para un centro de 
atención médica básica para los habitantes del sector, mayor iluminación en la zona. Por último, señalan la 
importancia de tener un equipamiento para la atención de perros en condición de calle en la zona.  
Quinta Rotación  
 

En la última ronda, la novedad va dirigida a la construcción de equipamiento que se concentre en educación 
ambiental ubicado detrás de la plaza del 20 de julio con el fin de que sea un centro de conexión para las 
organizaciones ambientales del sector y tener acceso a los residuos que son generados por la plaza para darles 
el debido tratamiento. 
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Al igual que anteriores rondas señalaron el tema de un equipamiento de salud pero esta vez enfocado en 
población flotante y turistas de la AE 20 de julio. Equipamiento para servicios para mayores con discapacidad, 
señalaron como un punto de oportunidad para su ubicación   la zona de Calle 27 sur. En cuanto, a un 
equipamiento para atención de animales fue mencionado y se indicó la Calle 8 sur con 31 como un lugar para su 
ubicación. 

MAPA MESA DEL CUIDADO 
 
 

 
    
 
5.  Plenaria: Ideas fuerza trabajadas por mesa y preguntas ciudadanas 
 
 

Las conclusiones fueron presentadas en el acto final del evento y se distribuyeron en 5 intervenciones cada una 
expuesta por el técnico encargado de casa mesa en apoyo del compañero de la oficina de participación  
 

1. Reverdecimiento  
Técnico encargado: Fernando Barbosa  
 
El profesional encargado expresa que uno de los temas dentro de la mesa Reverdecimiento de mayor relevancia 
fue la disposición inadecuada de los residuos sólidos en el espacio público, ya que esta situación, para los 
ciudadanos, genera la presencia constante de muchos habitantes de calle, roedores y basura. Por lo cual la 
comunidad pide que el espacio público sea más limpio, arborizado y organizado, en especial alrededores del 
portal del 20 de Julio, la iglesia del 20 de Julio, los separadores de la avenida 1 de mayo y carrera 10. También se 
pide mayor iluminación vial para una mayor seguridad y por último cuidar mucho más las zonas verdes y parques.  
 
Seguidamente expresó que en la mesa se dio una propuesta sobre la plaza de mercado del 20 de julio, para poder 
aprovechar los residuos compostables que produce la misma y poder utilizarlos como abono y mantener la 
vegetación en la actuación, ya que el jardín botánico de Bogotá justifica que no hay suficientes recursos para 
mantener todas las zonas verdes de la ciudad, de esta manera se apoyaría a un entorno más vegetativo con la 
colaboración ciudadana.  
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Continuando con su intervención manifiesta que muchos ciudadanos tienen interés en la recuperación de algunas 
avenidas de la localidad, como la calle sexta, la avenida José Asunción Silva y la carrera 10, ya que tiene mucho 
habitante de calle. Expresan que los ciudadanos manifestaron que en las inmediaciones de la Alcaldía Local de 
San Cristóbal y la estación de policía existe un sendero que conecta con el hospital San Blas que está en mal 
estado y exigen los habitantes sea ampliado.  
 
 
Para finalizar su intervención informa que con las intervenciones que se dieron en cada ronda se puede concluir  
que no existe una conexión entre el 20 de julio y la estructura ecológica principal de la ciudad que son los cerros 
orientales.  
 

2. Movilidad  
 
Técnico encargado: Sergio Sánchez  
 
En la plenaria final, Sergio Sánchez de la SDHT, destacó las conclusiones más importantes del trabajo realizado 
por rondas en la mesa de Movilidad. Dijo que las personas identificaron la posibilidad de realizar una ruta circular 
del SITP que alivie la congestión sobre las vías principales de la AE, como lo son las carreras 3 y la 6, pasando por 
las carreras 8 y 5, girando sobre la avenida 1 de mayo y rodeando el portal hasta los barrios de Monte Bello y 
Córdoba. También dijo que las personas señalaron varios espacios de oportunidad para construir parqueaderos 
que mejoren la movilidad del sector evitando el taponamiento de las vías. En este mismo sentido, destacan con 
especial importancia la recuperación del espacio público para la movilidad peatonal y del transporte público 
colectivo, ya que actualmente el comercio informal del sector genera un grave problema de atascamiento y 
reducción del espacio de circulación. 
 
Sergio también contó sobre los lugares identificados para mejorar el paso peatonal en vías congestionadas y de 
alto flujo vehicular, como por ejemplo, el cruce de la avenida 1 de mayo con la carrera 10. Allí se propone la 
construcción de puentes peatonales o deprimidos para el paso peatonal. Sobre las ciclorrutas las personas 
reconocieron diferentes lugares para su construcción o consolidación, entre los que destacan el separador de la 
avenida 1 de mayo, el corredor entre la carrera 6 y el portal, así como la zona alrededor del portal. Finalmente, 
sobre la ubicación de una ECA dentro de la AE, se registraron dos posiciones encontradas. Por un lado, se propuso 
su emplazamiento junto a la alcaldía local de San Cristóbal y por el otro, las personas no deseaban un 
equipamiento de este tipo en el sector, debido a la proliferación de vectores y plagas que atrae, así como a la 
degradación que la gente percibe con el tránsito de recicladores y habitantes de calle alrededor de la actividad 
de manejo de residuos. 
 

3 Reactivación económica  
 
Técnico encargado: Didier Rey  
 
En la plenaria final, el funcionario Didier Rey de la Secretaría Distrital de Hábitat (SDHT), destacó las conclusiones 
más importantes del trabajo realizado por rondas en la mesa de Reactivación económica. Se evidencia que la 
reactivación económica, siempre está volcada a la relación directa que hay con el espacio público y el entorno 
saludable que este pueda generar. Manifiesta que según con lo conversado con la ciudadanía se puede concluir 
que generalmente las viviendas de esta parte del sector sean distribuido de la siguiente manera, el primer y 
segundo piso siempre se ha utilizado para el comercio y los pisos siguientes para vivienda, razón por la cual  habla 
que los ciudadanos indicaron que es necesario que con los nuevos megaproyectos que están llegando a la pieza 
A.E. 20 de Julio  se incluyen locales comerciales, lugares para el cuidado, servicios sociales y culturales en los 
primeros pisos de las viviendas.  
Destaca que los participantes ven nuevos lugares para intervenir como la Avenida Primera  de Mayo, la calle 27 
Sur, el portal 20 de Julio, espacios donde se podrían generar oportunidades de vivienda con edificaciones nuevas 
y proyectos que integren el espacio público y lo mejoren, indica que los participantes manifiestan que de la misma 
manera debe existir integración con los habitantes que son originarios del sector para que los mismos no sientan  
que están siendo desplazados por estos nuevos proyectos dentro de la pieza o actuación estratégica 20 de Julio. 
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4 Patrimonio  
 

Técnica encargada: Piedad Hoyos. 
 
En la plenaria final, la funcionaria Piedad Hoyos de la Secretaría Distrital de Planeación y Gestora de la A.E.20 de 
Julio destacó las conclusiones más importantes del trabajo realizado por rondas en la mesa de patrimonio. Dijo 
dentro de la mesa se plantearon 3 ejes primordiales para la protección del patrimonio material e inmaterial de 
la pieza: 
1. Rescatar la antigua alameda de la carrera Sexta, entre la plaza de Bolívar y la iglesia del 20 de Julio. De la misma 
manera rescatar el espacio que se encuentra en la Avenida 1 de mayo a la 30 Sur toda vez que actualmente este 
espacio está muy afectado, y es un eje primordial para la reactivar el patrimonio de la zona, por tanto, los 
ciudadanos manifestaron que se podría manejar como un gran eje turístico y religioso. 2. Reactivar el ecoturismo 
con el parque Entre Nubes desde la carrera Sexta, incluyendo el nodo de equipamientos en el centro de la 
actuación. Además, el reconocimiento de los parques 20 de Julio, la serafina y la plaza del 20 de julio jugaría un 
papel clave dentro de la conexión cultural de la A.E. 20 de Julio. Según lo manifestado por los ciudadanos. 3. 
Reactivación del patrimonio inmaterial de la Avenida Primera de mayo en torno a la gastronomía local, pero 
cuidando las zonas para la carga y descarga que genera esta actividad, de la misma manera solicitan que exista 
capacitaciones para la venta informal en torno al culto religioso.  
 

5. Cuidado 
Técnico encargado: Kevin Gómez  
 
En la plenaria final, el funcionario Kevin Gómez de la Secretaria Distrital de Hábitat (SDHT), destacó las 
conclusiones más importantes del trabajo realizado por rondas en la mesa del Cuidado. Dijo que los ciudadanos 
expresaron la necesidad de tener más iluminación en la Carrera 31, y la calle Sexta y Séptima, de igual forma 
solicitan la reutilización del recinto ferial para aspectos culturales de escala local como arte, pintura, danza y 
música local. También se propone una educación ambiental en inmediaciones de la plaza de mercado para crear 
una mayor conciencia con los recursos sólidos que allí se generan.  
En la parte educativa consideran necesario la posibilidad de contar con una universidad y centros tecnológicos, 
razón por la cual solicitan la creación de alguno en la pieza del 20 de Julio, aducen que respecto a la oferta de 
colegios cuentan con buena oferta educativa.  Manifestaron la necesidad de crear centro de capacitaciones para 
personas mayores. 
En términos de salud siente que hay buenos centros, pero falta algún centro de atención primaria en la Avenida 
primera de mayo con carrera Octava.  
 
El subdirector de Planeamiento Local el Arquitecto Waldo Yecid Ortiz, realiza el cierre del espacio agradeciendo 
la asistencia de las personas en términos generales manifiesta que el espacio dejó buenas propuestas sobre todo 
en términos de espacio público, reverdecimiento de la pieza, iluminación en espacio público y calidad espacio.  
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RELACIÓN DE PREGUNTAS Y SOLICITUDES CIUDADANAS 

# NOMBRE ACTOR PREGUNTAS / SOLICITUDES RESPUESTAS 

1 
Ciudadana Romelia 

Sanabria 
¿Cuándo se van a acatar estos 

compromisos?  

Waldo Yecid Ortiz este es un proceso 
participativo que es necesario evaluar 
con los demás técnicos de la 
secretaría.  

  



Ac
ta
 p
ar
a 
ob
se
rv
ac
ió
n 
de
 l
os
 p
ar
ti
ci
pa
nt
es

 

 

E-FO-093 ACTA DE REUNIÓN  
Versión 2 Acta de mejoramiento 69 de Marzo 25 de 2022 Proceso E-CA-003  

OFICINA DE PARTICIPACIÓN Y DIÁLOGO DE CIUDAD 

 

 

2 Iván Duarte 

Solicita que  frente a la Alcaldía Local de 
San Cristóbal se necesita una plaza para 
propiciar el debate, la manifestación y 

reuniones.  

Waldo Yecid Ortiz La solicitud debe 
ser evaluada y estudiado y agradece 

la participación  

3 Astrid González 

Solicita que se comparta la información 
que se dispuso en el espacio donde se 

indica que no se van a tumbar las casas 
y dejar el temor latente por la mala 

información. 

Waldo Yecid Ortiz La Información se 
compartirá a los correos registrados 

en la asistencia para que cada uno de 
ustedes la conozca.  

4 

Judith Pineda 
SOLICITUD REALIZADA EN 
LA MESA DE MOVILIDAD  

Solicita que le expliquen cómo funciona 
y en qué consiste el cable aéreo 

Sergio Sánchez responde desde la 
Secretaría Distrital del Hábitat SDHT 
hay un proyecto integral de 
revitalización alrededor del cable 
aéreo para mejorar el espacio público, 
servicios, equipamientos que 
complementen el servicio del cable.  
Los puntos más importantes del 
proyecto coinciden con las estaciones 
del cable: Portal 20 de julio, La Victoria 
y Altamira-Chiguaza. Añade que en La 
Victoria hay una ampliación de trazado 
para el cable, pero que actualmente 
no está priorizada. Dicho brazo del 
cable iría hacia la zona de Juan Rey. 

 
 
 

COMPROMISOS  
Incluir exclusivamente los compromisos directos asumidos por la SDP. 

 

1. Envío de información y memorias del espacio a los correos registrados en el listado de asistencia.  
 

 
 

 Nombre Dependencia Firma 

Profesional que 
Elaboró:  

Claudia Fernanda Pineda Díaz  SDP – ODPC  
  

Líder OPDC: Claudia Fernanda Pineda Díaz SDP – ODPC 
 

Líder Técnico: Waldo Ortiz  SDP- DPL  
 

 
*La firma registrada en este formato, NO implica la aprobación del instrumento o los temas tratados en esta actividad. 
 
**De conformidad con lo establecido en Ia Ley 1581 de 2012, por lo cual se dictan disposiciones generales para Ia protección de datos 
personales, solicitamos su autorización para el tratamiento de su información, según lo dispuesto en nuestra política de tratamiento de 
datos personales, Ia cuál puede ser consultada en Ia página web de Ia Secretaria Distrital de Planeación (SDP) 
en http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf

http://www.sdp.gov.co/sites/default/files/documentos-sin-clasificar/politicas_de_seguridad_de_la_informacion.pdf
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N° NOMBRES Y 
APELLIDOS 

N° 
DOCUMENTO 
DE 
IDENTIDAD 

ORGANIZACIÓN/ENTIDAD TELÉFONO 
DE 
CONTACTO 

CORREO ELECTRÓNICO LOCALIDAD FIRMA 

1 Jorge Lemus 19481246 JAC 20 de Julio 3197142947 jlemussantos@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

2 Fernando Gaitán 19432476 Ciudadano 3007267491 luisfergaitan68@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

3 Romelia Sanabria 41524971 JAC 20 de Julio 3112354986 NO TIENE  San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

4 Víctor Cuervo 19326753 Ciudadano 3177543534 vcuervo910@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

5 Blanca Tique 28867279 Ciudadano 3214909387 pandanino20@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

6 John Figueroa 80060507 Veeduría Distrital 3202316541 jfigueroa@veeduriadistrital.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

7 Lucila Hernández 41499325 Comisión de Movilidad y Observatorio 3219552581 lucilahernandez2205@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

8 Judith Pineda 51714092 Ciudadana 6012396953 judithpinedamoncada@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

9 Alexander González 79801086 Ciudadano 3053629009 alexandergonzalezpardo@gmial.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

10 Iván Duarte 80120958 Ciudadano 3057327362 riduarter@unal.edu.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

11 Margarita Rojas 39789420 JAC Santa Rita 3202012282 margotchivata@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

12 José López 17121589 Observatorio Veeduría Distrital 3132507796 chupislopez45@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

13 Lilia Hernández 20409684 Líder de O. Personas con 
Discapacidad 

3219552582 lucilah010@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

14 Ernesto Visan 59752728 Juez de Paz 3004853714 jeaf888@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

15 María Socorro 
Hernández 

51882726 Líder Social 3144750139 maridsodez@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

mailto:jlemussantos@hotmail.com
mailto:luisfergaitan68@gmail.com
mailto:vcuervo910@hotmail.com
mailto:pandanino20@gmail.com
mailto:jfigueroa@veeduriadistrital.gov.co
mailto:lucilahernandez2205@gmail.com
mailto:judithpinedamoncada@gmail.com
mailto:alexandergonzalezpardo@gmial.com
mailto:riduarter@unal.edu.co
mailto:margotchivata@hotmail.com
mailto:chupislopez45@gmail.com
mailto:lucilah010@gmail.com
mailto:jeaf888@gmail.com
mailto:maridsodez@hotmail.com
erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo
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16 Alexander Carrillo 79974051 Ciudadano 3143002152 ciorialcant@rialcalt.com San Cristóbal Listado de 

Asistencia  

17 Antonio Ruíz 19181182 CPL 3153721681 antoniornp@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

18 Astrid González 51903772 JAC Serafín 3213002976 m.astrid1966@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

19 Jeimy Torres 10123860894 Alcaldía Local 3204328133 julieth.torres@gobiernobogota.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

20 Pedro Pachón 19306978 JAC Serafina 3125732104 pedropp53@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

21 Jairo Ortega 19319279 JAC Serafina 3142974519 jairoortegad@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

22 Andrea Martínez 1026291278 Planeta Casa Nativa 3143834789 andreamartinez95@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

23 Lina Pedraza 1018407051 Planeta Casa Nativa 3134881006 cpcasanativa@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

24 Iván Andrade 12136422 CL Propiedad Horizontal 3505648549 ivandrape@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

25 Katherine Gaona 52731437 JAC 20 de Julio 3054136049 kathelorena@yahoo.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

26 Roció Ramírez 51798037 JAC Serafina 3197692004 rocioramirezcardenas06@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

27 José Duran 7310598 Ciudadano 3127402901 ja.duran1028@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

28 Gilberto Pineda 19387001 Ciudadano 3124829839 NO TIENE  San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

29 Consuelo Díaz 38240860 Ciudadana 3134306594 NO TIENE  San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

30 Pedro Castelblanco 19125304 Presidente JAC 20 de Julio 3123587268 pedroantoniocastel@yahoo.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

31 Jaime Osorio 19213501 JAC 20 de Julio 3102729283 johnjaimes10@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

32 Jonathan Gil 1023956579 Ciudadano 3143760559 jonathanjaimegil@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

33 John Cáceres 91218747 Ciudadano 3238030980 caceritos921@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

mailto:ciorialcant@rialcalt.com
mailto:antoniornp@hotmail.com
mailto:m.astrid1966@gmail.com
mailto:julieth.torres@gobiernobogota.gov.co
mailto:pedropp53@hotmail.com
mailto:jairoortegad@hotmail.com
mailto:andreamartinez95@hotmail.com
mailto:cpcasanativa@gmail.com
mailto:ivandrape@hotmail.com
mailto:kathelorena@yahoo.com
mailto:rocioramirezcardenas06@gmail.com
mailto:ja.duran1028@gmail.com
mailto:pedroantoniocastel@yahoo.com
mailto:johnjaimes10@hotmail.com
mailto:jonathanjaimegil@gmail.com
mailto:caceritos921@hotmail.com
erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo
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34 Miguel Vargas 19458312 Ciudadano 3112488576 NO TIENE  San Cristóbal Listado de 

Asistencia  

35 Ligia Pineda 51910321 Ciudadana 3134693537 lpinedam@educacionbogota.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

36 María Paula Moreno 1001287275 Ciudadana 3197625695 mmariapaula474@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

37 María Helena Torres 41680260 Ciudadana 3203381797 NO TIENE  San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

38 John Ruiz 79636537 Ciudadano 3173519174 lasfloresdevaleria@yahoo.es San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

39 Guillermina García 51692217 JAC 20 de Julio 3203121184 guillerminagarciaq@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

40 Yuly Margely Suarez 1000929154 Ciudadana 3138944990 margely.yuly@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

41 Marisol Calderón 52367395 Ciudadana 3143445001 inmofuturobta@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

42 Michael Morales 1001053104 Ciudadano 3108100705 morales.11mmm45@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

43 Regina Piernagorda 39640683 JAC 20 de Julio 3024872270 corpsolyluna@yahoo.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

44 Germán Nieto 19317247 Alcaldía Local de San Cristóbal  3106285045 suministrosryl@hotmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

45 David Marulanda  1023901829 Alcaldía Local de San Cristóbal  3102857711 jdmarulanda@bogogota.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

46 Gisel Quinchanegua 530393313 Alcaldía Local de San Cristóbal  3105743597 gisel.quinchanegua@gobiernobogota.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

47 Elkin Rojas 9534873 Alcaldía Local de San Cristóbal  3157863892 elkin.rojas@gobiernobogota.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

48 Juan Cardona 79985777 Alcaldía Local de San Cristóbal  3103038055 juanpablocardona@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

49 Jaqueline Leal 51768941 Alcaldía Local de San Cristóbal 
Gestora de diálogo  

3057465499 Maria.Leal@gobiernobogota.gov.co San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

50 Sergio Sánchez 80850767 Hábitat 3004400752 sergio.sanchez@habitatbogota.gov.co Engativá Listado de 
Asistencia  

51 Fernando Barbosa 7966477 Hábitat 3192525405 fernando.barbosa@habitatbogota.gov.co Engativá Listado de 
Asistencia  

mailto:lpinedam@educacionbogota.gov.co
mailto:mmariapaula474@gmail.com
mailto:lasfloresdevaleria@yahoo.es
mailto:guillerminagarciaq@hotmail.com
mailto:margely.yuly@gmail.com
mailto:inmofuturobta@gmail.com
mailto:morales.11mmm45@gmail.com
mailto:corpsolyluna@yahoo.com
mailto:jeaf888@gmail.com
mailto:guillerminagarciaq@hotmail.com
mailto:corpsolyluna@yahoo.com
mailto:Maria.Leal@gobiernobogota.gov.co
mailto:margotchivata@hotmail.com
mailto:chupislopez45@gmail.com
erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo

erikarueda-pc@outlook.com
Rectángulo
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52 Kevin Gómez 1014278158 Hábitat 3134860638 kevin.gomez@habitat.gov.co Engativá Listado de 

Asistencia  

53 María Camila Duque 1128281571 Hábitat 3137436682 mcduquec@gmail.com Teusaquillo Listado de 
Asistencia  

54 Piedad Hoyos 52716762 Hábitat 3194229137 piedad.hoyos@habitatbogota.gov.co NA Listado de 
Asistencia  

55 Claudia Pineda 1023861013 SDP  OPDC 3115504940 fernandajuridica@gmail.com San Cristóbal Listado de 
Asistencia  

56 Diego Useche 1012438294 SDP DPL  3203386702 dsusechec@gmail.com Kennedy Listado de 
Asistencia  

57 Sebastián 
Castañeda 

1022364698 SDP DPL  3196122246 sebascassal@gmail.com Puente Aranda Listado de 
Asistencia  

58 William Gil  no registra  SDP  OPDC 3123087537 williangil.bogota01@gmail.com  no registra  Listado de 
Asistencia  

59 Manuel Vergara 10777958 SDP  OPDC 3015706778 manuelfefe@gmail.com Chapinero Listado de 
Asistencia  

60 Sebastián Páez 1032430674 SDP  OPDC 3195402377 paezsebastian07@gmail.com Teusaquillo Listado de 
Asistencia  

61 Nicolás Hernández 1015470800 SDP  OPDC 3503383871 nicolasmoncadae@gmail.com Suba Listado de 
Asistencia  

62 Angélica Higuera 53161343 SDP  OPDC 3133522946 angelica.higuera@gmail.com Engativá Listado de 
Asistencia  

63 Camila Santana 1019076304 SDP  OPDC 3123929307 camisan18@gmail.com Suba Listado de 
Asistencia  

64 Michael Cruz 1023922001 SDP  OPDC 3163309109 michaelcruz.sdp@gmail.com Chapinero Listado de 
Asistencia  

65 Miguel Ángel Muñoz 1020776981 SDP  OPDC 3013877386 miguelangel-munoz@gmail.com Usaquén Listado de 
Asistencia  

66 Waldo Ortiz 79653817 SDP-SPLSO 3143316123 wortiz@sdp.gov.co Chapinero Listado de 
Asistencia  

67 Nicolás Díaz 1020791709 SDP  OPDC 3107276025 nicodiazt@gmail.com Usaquén Listado de 
Asistencia  

68 Jorge Viausus 1032449577 SDP DPL 3192569945 javiasuss@gmail.com Mártires Listado de 
Asistencia  
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